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本期作者 小雨评一周 漫

近日，五月天乐队在上海举办演唱会，有好
事者用测评软件鉴定后，认为歌迷现场拍摄的
12首歌中，近半为假唱。

按理说，歌迷花几百上千元去看演唱会，现
场听的竟然是 CD，确实有购买伪劣商品的感
觉。为了让歌迷听到真实的声音，《营业性演出
管理条例》明确规定，演员不得以假唱欺骗观
众。也就是说，如果歌手的表演是商业性质，就
不能假唱。

我原以为，是否假唱是个泾渭分明的有无
问题，没想到新闻一发酵，发现竟没这么简单，
仅假唱的定义就让人如坠五里雾中，半开麦、垫
音等专业名词纷纷涌来，叫人头晕目眩。

什么是半开麦、垫音？专业人士解释，是指
舞台上播放的伴奏里含有原唱，歌手开了麦，但
声音调得小一点，与原唱重叠后播放给现场观
众。这就像我们去唱卡拉 OK，原唱没有关，我
们唱得就是好听。问题是，歌手真唱的音量占
几成才不算假唱，专业人士众说纷纭，国家也没
有专门标准。当然，国标缺席也能理解，如果给
这种掺水的演唱方式专门制定标准，岂不是鼓
励掺假甚至假唱？

我终于明白为啥老歌好。科技含量低，灌
唱片、录磁带都是乐队现场伴奏，你唱不好就会
麻烦一群人重来，这对歌手的唱功无比挑剔。
后来随着演艺高度商业化，为了营利哪怕五音
不全也能包装成偶像歌手，这就必须在录音技
术上提高科技含量。而到了遛一遛就现原形的
演唱会现场，除了加持科技手段，还要创造一堆
专业名词为歌手遮羞，也挺可悲的。

看演唱会无非是听歌手现场唱K，放声高歌
有啥？

技术性假唱

花近10万元买彩票，高中两亿多元，这个新闻
本周躲不过。

12月2日，福彩“快乐8”开奖，江西南昌一彩票
店中出两亿多元大奖，引发舆论热议。

所谓“快乐 8”游戏，是彩民在 1—80 的数字中
至少选一个、最多选10个，选中的数字若出现在摇
出的 20 个数字中，即为中奖。江西这位彩民中的
是“选七”，即他选的7个数字恰好出现在当期20个
幸运数字中。这期“选七”单注中奖金额是 4475
元，由于他扫码支付了 98500 元，也就是 49250 注，
因此总奖金是220393750元。

不过，舆论热议，实则是异议。
彩票是射幸游戏，这位彩民买的“选七”是单

注倍投，中奖概率极低。敢于花近 10 万元博这个
几乎不可能实现的概率，基本等于“一掷千金”，其
经济实力不容小觑。

另外，“选七”最高奖金为 1 万元，由于中奖注
数太多，奖金降为4475元。根据规定，单注中奖金
额不超过 1 万元的，免征个人所得税。因此，这个
逾两亿元的大奖无须纳税。如果他玩的是“选八”
游戏，由于单注最高奖金为 5 万元，即使他购买两
万多注，由于情势复杂，单注奖金能否稀释至 1 万
元以下不好操控。因此，这个彩民倍投“选七”，最
大化地发挥了资金和技术的力量，实在机敏得很。

在欧美博彩界，大额异常投注经常引发博彩公
司调查，这既是避免损失，也是维护公信力。因此，
这次“快乐8”大额异常投注，最应该作出反应的是
福彩中心，而不是舆论汹涌，它岿然不动。

公众对彩票各环节的质疑由来已久，尤其是中
奖者信息不予公开，让整个链条充满疑窦。彩票公
信力和中奖者隐私哪个重要，也许是到了调整顺序
的时候了。

彩票的公信力

又一个地方性规定成了全国新闻。
日前，深圳市教育局印发《深圳市加强和改

进学校体育工作的实施意见》，要求从2024年1
月1日起，义务教育阶段学校每天开设一节体育
课。新浪微博立刻推出词条：“一天一节体育课
太多了吗？”由此可见体育课在教学中的边缘地
位。

体育课不受待见由来已久，无非是缺乏考
试地位。就在上个月，针对十四届全国人大一
次会议关于“把体育学科由副科教学变为主科
教学的建议”，教育部官方网站答复称，国家课
程方案规定开设的科目，没有主次之分。

教育部的回复无可挑剔，但我认为体育课
的主科地位依然是纸上理念，能否落实到校园
里不好说。教学中的主科地位不是说说就能树
立起来的，要让学校主动执行、家长积极配合，
必须赋予其考试地位。目前，体育课要获得这
样的地位，还需经过多方论证。

然而，是不是没有考试地位，体育课就一直
被冷落？我觉得也未必。从微博词条“一天一
节体育课太多了吗”的评论区看，点赞或支持的
占多数。这说明，公众对应试教育的内卷、对体
育课的价值有清醒的认识。毕竟，体质与人伴
随终生，体育除了锻炼身体、增强体质，有的集
体项目还能促进团结合作能力，而合作能力对
人的事业成就大有裨益。

教育内卷是螺旋式竞争，很多家长其实不
得不卷，内心也希望孩子的功课齿轮慢下来，盼
望着学校给体育课来个硬规定，“一天一节体
育课”也许正中下怀。

社会观念与教育改革很难说谁因谁果，无
论谁先迈步，都值得肯定。

一天一节体育课

今日观察

画里有话

今年阳光充足、风调雨顺，庄稼蔬
菜长势喜人，于是又有了蔬菜滞销的消
息。正在发愁的是叶县一家农业种植
公司负责人，该公司在龙泉镇大湾张村
的菜地里，尚有 300 多吨萝卜卖不出
去。公司负责人希望有买家伸出援手，
帮他们渡过难关。

这样的消息叫人五味杂陈。从道
德角度，当然希望他们尽快把萝卜销
完；但从市场角度，规模化种植农产品，
却期待通过别人的道德弥补自己的决
策失误，这不正常。希望这些农业公司
或规模种植户尊重市场信号，科学决
策，在市场中掌握主动权。

（张骞/文 张梦珠/图）

滞销的萝卜

文/澎湃

安徽芜湖二院超收 21 万元医疗
费、违规使用医保基金事件余波未平，
又有医院被曝“栽”倒在医保基金上。
据湖南省医疗保障局官网消息，中南大
学湘雅医院在 2022年违法违规使用医
疗保障基金，被处以罚款 98 万余元。
而今年 3 月，该院因为重复收费、超标
准收费被罚248万元。

国家医疗保障局 2022年度医保基
金飞行检查情况公告显示，被抽查的
48 家定点医疗机构，全部存在重复收
费、超标准收费、分解项目收费问题；
46家存在串换药品、医用耗材、诊疗项

目等问题；43 家将不属于医保基金支
付范围的医药费用纳入医保基金结
算。

显然，一些医院将医保基金当成
“肥肉”，变着法子敲骨吸髓。问题之所
以高发、多发，也是因为医疗机构的骗
保手法越来越隐蔽，加上医疗信息内容
专业且庞杂，给社会监督造成不小的难
度。以芜湖二院事件为例，如果不是当
事人以博士“调查研究”的心态和方法
较真到底，最终能否揭露此事就很难
说。然而，发现问题不能仅靠个人，而
要从制度上堵住漏洞。

目前，对于违法违规使用医保基金
问题，主要治理措施包括飞行检查、专

项整治等，也确实有一定效果。但近期
连续曝光的案例显示，仅靠抽查等手段
是不够的，医保基金各种“跑冒滴漏”的
老问题未得到根治，保障医保基金安全
的制度性笼子需要进一步扎牢。

今年 5 月，国家医保局公布《医疗
保障基金智能审核和监控知识库、规则
库框架体系（1.0版）》，通过明确知识库
和规则库，医保部门可以通过智能监管
系统将监管关口前移，自动拦截“明确
违规”的行为，提示违反合理使用的可
疑行为。这样的举措有必要进一步落
实到位，以细化、强化日常监督网。

另外，也应加强对违法违规行为的
追责处罚力度，让医院和责任人付出代

价。今年 5 月，国办印发《关于加强医
疗保障基金使用常态化监管的实施意
见》，提出加强医保部门与公安、财政、
卫生健康、中医药、市场监管、药品监管
等部门的贯通协同，并对涉嫌违纪和职
务违法、职务犯罪的问题线索及时移送
纪检监察机关，建立健全重要线索、重
大案件联查联办和追责问责机制，强化
震慑效应。对一些问题频发的医院，追
责问责不能只停留在通报、罚款层面，
还应处罚到人。

医保基金是民众的看病钱、“救命
钱”，是社会安全感的重要来源，绝不允
许有人对其动歪脑筋、打坏主意，以身
试法者必须付出沉重代价。

用制度看好民众的看病钱、“救命钱”


